

DIEGO DE LA TORRE

Presidente del Pacto Mundial en el Perú



Samba proteccionista y rumba fiscal

El Perú fue hace unos días sede de una reunión importante del CEAL (Consejo Empresarial de América Latina). En este evento participaron políticos y empresarios de la región y de España, donde destacaron notablemente los expositores peruanos: el ex primer ministro Pedro Pablo Kuczynski, el ex presidente Alan García y el empresario Roque Benavides.

Fue muy motivador observar cómo describían los procesos de consolidación democrática y económica del Perú ante el asombro de nuestros vecinos, quienes comentaban con sana envidia lo que hemos logrado en los últimos años.

La reducción de la pobreza de 48% a 30%, la obtención del grado de inversión, crecimiento promedio de 7,2% del producto bruto interno (PBI) y la firma de tratados de libre comercio durante el gobierno de Alan García fueron comentados muy favorablemente.

Si el actual Gobierno Peruano lograra solo la mitad de lo que se hizo en el quinquenio 2006-2011 en reducción de pobreza, kilómetros de carreteras construidas y número de pueblos electrificados sería un gran avance para el país.

También se analizaron las fallas del modelo brasileño, que han enfriado su economía, que solo ha crecido 1% el año pasado. El ex presidente García bromeara con los empresarios brasileños al decirles

que su país “compra poco y protege mucho”, en clara alusión al proteccionismo de ese país y de los crecientes excesos de su estado de bienestar que empiezan a desordenar las finanzas públicas. Los BRIC se convertirían en RIC si es que la política brasileña sigue por ese camino semiautárquico y populista.

Alan García también se refirió a la crisis española y las lecciones que nos da para evitar desbordes populistas. España se farreó los ahorros acumulados durante años de sensatez macroeconómica, olvidándose de la necesidad de tener presupuestos balanceados y no gastar más de lo que tiene.

Es impresionante lo que una mala política económica y el ogro filantrópico estatal pueden hacer con un país en tan poco tiempo. Aznar entregó a Zapatero un país en auge, con las cuentas claras y ordenadas en el 2004. Actualmente va camino hacia otro año de recesión. El PBI se ha contraído 0,5% en los primeros tres meses del 2013 y se predice una reducción anual de 1,9%,

BRASIL
Los BRIC se convertirían en RIC si la política brasileña sigue por ese camino semiautárquico y populista.

ESPAÑA
Aznar entregó a Zapatero un país en auge en el 2004. Hoy va camino hacia otro año de recesión.

similar a la del 2012. La economía española recién se estabilizaría en el 2014.

Los precios inmobiliarios han caído 40% en algunas áreas y decenas de miles de familias no pueden vender sus casas que ahora valen menos que la hipoteca que tomaron para comprarla. Las importaciones se han reducido fuertemente, indicando la recesión y menor consumo interno. Afortunadamente las exportaciones se están elevando fuertemente, lo que impediría una caída más drástica en el empleo y ayuda a reducir el monstruoso déficit fiscal. Se proyecta un déficit fiscal de 6,3% del PBI para el 2013, 5,5% en el 2014, 4,1% en el 2015 y 2,7% en el 2016, que es el objetivo demandado por la comunidad europea. La lenta recuperación española será liderada por las exportaciones, que evitarán un aumento mayor del desempleo.

Lo peor de la crisis y está pasando, según la opinión del ministro de Economía, Luis de Guindos. Si Rajoy mantiene la disciplina fiscal y un sensato manejo macroeconómico, España volverá a ser una economía fuerte, dinámica, diversificada e innovadora.

Gran lección la de Brasil y España. Evitemos la samba proteccionista o la rumba fiscal.